

I Salón del libro infantil y juvenil de Euskadi

Hace exactamente un año, del 13 al 19 de noviembre, se celebró en Getxo (Vizcaya) el «I Salón del Libro Infantil y Juvenil de Euskadi», organizado por el Departamento de Cultura y Turismo del Gobierno Vasco con la colaboración del Colegio de Doctores y Licenciados en Filosofía y Letras de Vizcaya y otros sectores del mundo del libro. Sus tres objetivos eran el de configurar un punto de encuentro y comunicación entre las personas y grupos que trabajan en este ámbito, presentar una muestra de la producción literaria infantil y juvenil y colaborar en la sensibilización de la sociedad respecto a este tema.

Una muestra de más de 2.000 libros (de los que casi 1.000 han sido editados en euskera en la última década), y dos exposiciones de ilustraciones, configuraban el marco expositivo. La primera de ellas era la del «Arte en el libro», de la Fundación Germán Sánchez Ruipérez, mientras que la segunda estaba elaborada por las editoriales Altea-Taurus-Alfaguara.

Entre las diversas actividades que se desarrollaron podríamos destacar las visitas de centros escolares, narraciones de cuentos y la realización de talleres de creación literaria, ilustración, encuadernación y expresión plástica.

Se celebraron mesas redondas que reunían a escritores (Bernardo Atxaga, Arantza Urretabizkaia, Anjel Lertxundi, Pako Aristi, Juan Mari Irigoien... —entre los vascos— y, María Puncel, Juan Farias, Joan Manuel Gisbert, Jesús Ballaz —en lengua castellana—, e ilustradores, José Ibarrola, «Arrastalu», Erramun Landa) al igual que otras, más centradas en la presentación y análisis de la literatura infantil y juvenil: *Panorámica actual de la literatura infantil y juvenil* (A. Balzola, D. Escarpit, M. Azao-la, V. Fernández, S. Calleja), *Situación de la literatura infantil y juvenil en euskera* (B.



Atxaga, A. Lertxundi, M. Landa, X. Etxaniz, M. López). Finalmente, podríamos señalar las conferencias ofrecidas por F. Boada y A. González sobre experiencias propias y el tema del asociacionismo en el sub-sector, la de C. Fernández sobre el papel de los padres en la generación de hábitos lectores, o las reuniones donde se presentaron las diversas experiencias que se están llevando a cabo en la comunidad vasca en animación a la lectura.

La organización cifró en 8.000 niños y jóvenes, y 1.000 adultos, el número de visitantes al Salón.

Lumaki

Con tal nombre ha aparecido, en junio del presente año, la publicación editada por el Gobierno Vasco, que con motivo de la celebración del Salón al que nos referimos, tiene como objetivo hacer un balance de las jornadas desarrolladas y, en especial, servir de presentación de la actividad que se realiza en el momento actual. Se recogen artículos sobre la historia de la literatura infantil en euskera (Xabier Etxaniz) y en su relación con el contexto histórico europeo (Seve Calleja), experiencias de anima-

ción que se llevan actualmente (Escuela de Magisterio de Eskoriatza, Sección Infantil de la Biblioteca Municipal de San Sebastián, Colegios públicos), extractos de novelas inéditas (Anjel Lertxundi) o colaboraciones literarias (Joxean Ormazabal, Iñaki Zubeldia, Xabier Mendiguren) y textos sobre la lectura (Angel Muro, Pablo Zapata, J.M. Gisbert, J. Ballaz).

La publicación está ilustrada con fotografías del Salón y, especialmente, con una veintena de originales inéditos de una gran parte de los ilustradores vascos actuales.

Próximo salón

Puestos en contacto con los organizadores del I Salón, se nos ha informado que el próximo no tiene aún ni fechas ni lugar de celebración asegurados. Se especula con la posibilidad de que se desarrolle en la primavera próxima, bien en Alava o Guipúzcoa. El Departamento de Cultura y Turismo pretende que sean los propios profesionales, los que por medio de una Asociación, organicen las jornadas, responsabilizándose las instituciones oficiales de su financiación.

BIBLIOGRAFIA

APROXIMACION A LA LITERATURA INFANTIL Y JUVENIL VASCA

En *Alacena*, n.º 8, primavera 1988:

«La historia (más densa que larga) de la literatura infantil en euskera»/A. Lertxundi, pp. 11-14

«Se van superando escollos»/J. Lizundia, pp. 15-16.

«Lo de aquí y lo de fuera»/S. Calleja, pp. 17-18.

CALLEJA, S. y MONASTERIO, X.: *La literatura infantil vasca*.

Bilbao: Mensajero, 1988. (Editada en euskera por Elkar, 1988)

ETXANIZ, X.: *Haur folkloreaken bilduma*. Iruñea: Pamiela. (Antología de literatura oral infantil).

LUMAKI: *Euskadiko haur eta gazteen literatura = Literatura infantil y juvenil de Euskadi*. Vitoria: Servicio de Publicaciones del Gobierno Vasco, 1990. 57 p.